
Uber die Notwendigkeit der Einfiihrung 
yon Verwaltungssektionen und deren Durchfiihrbarkeit. 

Von 
Prof. Dr. Merkel, Mfinchen. 

M. H. ! Der Aufforderung unseres Vorstandes, bei unserer Ver- 
sammlung fiber die Einfiihrung yon Verwaltungssektionen zu sprechen, 
habe ich zun~ehst gro~e Bedenken entgegengebracht, wissen wir doch, 
dab  fiber diesen Punkt  schon so auferordentl ich viel - -  auch auf unseren 
Tagungen - -  diskutiert worden ist und in den letzten Monaten isfi aueh 
yon seiten der Pathologen, insbesondere yon Herrn Roess~e, diese Frage 
so eingehend behandelt worden, d a f  eigentlieh - -  wenigstens ffir die 
l~achkollegen - -  tats~chlich bTeues nicht gebraeht  werden kann. Wenn 
ich t rotzdem meine Bedenken fiberwunden habe, so geschah es yon dem 
Gesichtspunkt aus, weil Sie annehmen durften, daft ich als eines der 
~ltesten Mitglieder unserer Gesellschaft den grSf ten Teil der Entwick- 
lung dieser Bestrebungen um die Durchsetzung yon Verwaltungs- 
sektionen selbst miterlebt habe und kraf t  dieser etwas zweifelhaften 
Eigensehaft des Alters - -  gewissermafen yon h6herer Warte  aus 
zu dieser l~rage Stellung nehmen kSnnte - -  vielleicht aueh deswegen, 
weft ich auf Grund meiner ganzen wissensehaftlichen Entwieklung, 
hervorgegangen aus der pathologischen Anatomie, auch aus reiferer 

23j~hriger - -  Erfahrung des gerichtlichen Mediziners und Gerichts- 
arztes heraus zu Ihnen sprechen kann! 

Wit  definieren die Verwaltungssektion als eine ,,behOrdliche Sek- 
�9 t ion" und mfissen uns zun~chst darfiber klar sein - -  ieh mul~ das in 
diesem etwas grSferen Kreis, bei welehem auch Niehtfachkollegen mit- 
anwesend sind, kurz bemerken - - ,  dal~ wit fiberhaupt verschiedene 
Arten von Selctionen unterscheiden: die erste Gruppe der rein wissenschaft- 

�9 lichen und im wahrsten Sinne des Wortes der Krankheitserforschung 
und damit  der Heilkunde dienenden allgemeln fiblichen sog. patho- 
logisch-anatomischen Se]~tionen. Dazu kommt  eine zweite Gruppe, n~m- 
lich der yon Beh6rden angeordneten Leichen6//nungen. 

Wit unterscheiden hier bei dieser zweiten Gruppe: erstens die im 
'Interesse der .Rechtssicherheit auf Grund geltender Gesetze vorgenom- 
menen Sektionen, wobei in erster Linie an die auf Grund der S tP0 .  
yore Richter angeordneten ,,sog. gerichtlichen Selctionen" zu denken 
ist, in zweiter IAnie dienen dem genannten Zweck, d .h .  der Wahrung 
der Rechtssicherheit, die sog. Feuerbestattungssel~tlonen, welch letztere 
bekanntlich nach dem Reichsgesetz fiber die Feuerbestat tung dann 
dutch den Amtsarzt  durcbgeffihrt werden, wenn bei einer einzu~schernden 
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Leiehe eine einwandfreie Todesursache ffir den die Leiehenschau a u s  
fiihrenden Amtsarzt nicht klar liegt und trotzdem die AngehSrigen 
auf der Feuerbestattung der Leiehe bestehen. Die zweite Art der be- 
hSrdlich angeordneten Sektionen sind die im Interesse der Volksgesundheit 
nach dem Reichs-Seuchengesetz vom 30. VI. 1901 Abs. 1 Satz 2 vom 
Amtsarzt durehzufiihrenden LeichenSffnungen, welche gewShnlich als 
,,Sanit~itspolizeiliche Se]ctionen" bezeichnet zu werden pflegen. 

Eine dritte Gruppe stellen diejenigen LeichenSffnungen d~r, welche 
der Kl~rung zivilrechtlicher ~ragen dienen miissen und die zur Prtifung 
und Entscheidung yon versicherungsrechtlichen Anspriichen - -  meist auf 
Anforderung der Berufsgenossenschaften oder der Privatversicherungs- 
gesellschaften vorgenommen werden, die wir also im weitesten Sinn des 
Wortes als ,,Versicherungssektionen" bezeichnen k6nnen. 

Zu diesen drei verschiedenen Gruppen der LeiehenSffnungen soll 
nun die einzufiihrende vierte weitere Gruppe behSrdlicher Sektionen, der 
sog. Yerwaltungssekiionen, sich zugesellen und fiber diese habe ich 
Ihnen heute zu berichten. 

Der Wunsch nach solchen Verwaltungssektionen, also einer neuen 
Art yon behSrdlichen Sektionen, geht bereits auf das Jahr  1895 zurfick, 
wo der verstorbene pathologische Anatom Heller (Kiel) auf der Natur- 
/orscherversammlung in Liibec]c sieh fiber diese Frage ausgesprochen hat  
und dann in der Vjsehr. geriehtl. Med. im Jahre 1897 einen inhalts. 
gleiehen Artikel: ,Yber  die Notwendigkeit der gesetzlichen Einfiihrung 
yon Verwaltungssektionen" verSffentlichte und dabei auf die bereits 
seit Mitte des vorigen Jahrhunderts in Osterreich gesetzlich durehgefiihrte 
Anordnung hinwies! In der Folgezeit hat dann - -  um nur das fiir uns 

�9 Wichtigste herauszugreifen - -  auf der Tagung un#erer Gesellscha/t in 
Nauheim 1920 unser Senior -Fritz Strassmann das gleiche Kapitel be- 

h a n d e l t  in seinem Vortrag: , ,~ber die Notwendigkeit polizeilicher 
Sektionen" und offenbar - dadurch veranla~t, sprach Herr  Kollege 
Gruber, der damals in Nauheim anwesend gewesen war, auf der Frfih- 
jahrstagung der Dtsch. Path. Ges. in Jena 1921 yore Standpunkt des 
Pathologen aus fiber das gleiche Thema (, ,~ber die Notwendigkeit der 
Einfiihrung yon polizeilichen LeichenSffnungen"). 

Auf den Vortrag Strassmanns in Nauheim bin beschloB sofort unsere 
Gesellschaft eine besondere Aktion in dieser Frage und lieI] auf unserer 
XI. Tagung in Erlangen, September 1921, durch vier Re/erenten unser 
wissensehaftliches und praktisches Interesse an dieser Frage zum 
5ffentlichen Ausdruck kommen. I m  AnschluB daran hat offensichtlich 
He r r  Roessle seit 1922 in Jena unter der Hand dutch zweckdienliche An- 
ordnungen seiner BehSrden im Thfiringer Land Verwaltungssektionen 
einffihren lassen und hat dann dariiber berichtet (,,Die Einffihrung 
von Verwaltungssektionen in Thfiringen"). 
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Die Diskussion fiber diese Frage ist besonders in unserem Kreis 
der gerichtlichen Mediziner auch 'in den~ folgenden Jahren nieht zur 
R u h e  gekommen; in vielen wissensehaftlichen Arbeiten aus unseren 
Insti tuten und in Vortrggen unserer Tagungen haben wir immer wieder 
die ]qotwendigkeit der Einffihrung dieser Verwaltungssektionen unter 
Hinweis auf die dabei in 0sterreich gesammelte n Erfahrungen betont 
und dies bei den zustgndigen Beh6rden geltend gemacht. 

Auf der letzten Pathologentagung in GieBen ,(1935) hat sich Herr  
Roessle fiber: ,,Die Ausbild~ng der Pathologen" in einer sehr bedeutungs- 
vollen Weise ausgesprochen und aueh in diesem Referat (S. 209 der 
Verhandlungen) yon seinem Standpunkt aus energisch fiir die Einffih- 
rung der Verwaltungssektionen gesprochen. 

Wie Sie wissen, meine Herren, kam dann auf der letzten Tagung 
in Mfinchen, im September 1935, yon vielen Seiten in Vortrggen und in 
Diskussionsbemerkungen (Pietrusky u. a.) diese Forderung wieder naeh- 
drficklichst zum Ausdruck und Herr  Roessle hielt es nunmehr ffir 
wfinsehenswert, noch einmal am Anfang dieses Jahres in einem gr6Bereli 
allgemein gehaltenen Artikel ,,Zur Frage der Verwaltungssektionen" 
zusammenfassend Stellung zu nehmen [Virehows Arch. 296 (1936)], und 
zwar - -  wie das ganz begreiflich ist - -  in erster Linie vom Standpunk~ 
der Pat  hologen und der Dtsch. Path. Gesellschaft, dabei gleichzeitig 
in dieser Frage das Interessengebiet der gerichtliehen Medizin in seine 
Ausffihrungen mit einbeziehend. 

Wir sehen also, dab diese Forderung in der Tat  schon vor 41 Jahren 
erhoben worden ist, und dab wir gerichtliche Mediziner und pathologisch6 
Anatomen jedenfalls unser mSglichstes getan haben, um diese Forderung 
in der 0ffentliehkeit zur Geltung zu bringen! 

DaB unseren Wfinschen und Antr~gen in den frfiheren Jahr ,  
Zehnten kein Geh6r geschenkt worden ist, d .h .  dab ihnen keine Folge 
gegeben wurde, hatte seinen tieferen Grund in der Sehwierigkeit 
friiherer Zeiten, eine derartig eingreifende MaBnahme in den Parla: 
menten mit  der Unzahl yon Parteien in Gesetzesform zur Durchsetzung 
zu bringen ! 

Ich darf mit besonderer Befriedigung noch darauf hinweisen, dab 
wir in den letzten Jahren yon verschiedener Seite Helfer und Sekundan -~ 
*en gefunden haben aus dem _Kreise der Juristen - -  ich nenne nur Bohne 
und Oberho// und mit besonderer Intensitgt hat  in den allerletzten 
Monaten an verschiedenen Stellen - -  kfirzlich aueh in der medizinisehen 
Faehpresse - -  Dr. Petersen aus dem Lager der Juristen zu dieser Frage 
das Wort ergriffen und die ganzen Justizbeh6rden zur Unterstiitzung 
dieser yon seiten der Mediziner ebenso dringend wie bisher fruehtlos 
vorgebrachten Forderungen aufgerufen! 

1" 
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NamensvorscM~ge fiir diese neue Art behSrdlich einzufiihrender Sektionen 
sind mehrfach gemacht worden (ich verweise auf die Ausfiihrungen yon Dr. Peter- 
~en). M~n sprach yon ,,Tolizeillchen Sektionen" oder yon ,,sanit~tspolizeilichen 
Sektlonen" (wie sie in 0sterreich genannt werden und wie sie bis jetzt bei uns 
die nach dem Seuchengesetz vorzunehmenden LeichenSffnungen bezeichnen), man 
sprach auch yon ,,sog. Totenscheinsektionen" und wollte damit zum Ausdruck 
bringen, dab sie eine Erg~nzung und Aufkl~rung der F~lle bringen sollten, in 
welchen der Totenschein hinsichtllch einer exakten Todesursachenbestimmung 
nicht ausgefiillt werden konnte. Letztlich pflegte man in der Mehrzahl der F~lle 
- -  auch in unserem Kreis - -  yon ,,Verwaltungssektlonen" zu sprechen, und in dem 
Sinn m. H., wie wit sie jetzt fordern, diirfte wohl am besten dieser Sammelname 
Verwaltungssektion zu w~hlen sein. 

Ieh hat te  vorhin schon darauf hingewiesen, wie der tiefste Grund 
bisher fiir die Undurchfiihrbarkeit  unserer Forderung zweifellos in der 
iiberm~Bigen Betonung des Individuums und seiner Rechtsanspriiche 
im friiheren Reich gelegen gewesen ist. Je tz t  aber t r i t t  auf allen Ge- 
bieten, wie uns das t~gliche Leben zeigt, dem Reeht der Volksgemein- 
schaft und des Volkswohles gegeniiber das Recht  des Einzelindividuums 
in den Hintergrund, so daB wir eher mit  einer derartigen, freilich ein- 
schneidenden gesetzlichen MaBnahme reehnen kSnnen - -  um so mehr, 
als im heutigen Dri t ten Reich der Reichsregierung ungleich grSBere 
Machtmittel  in dem Ins t rument  der Gesetzgebung zur Verfiigung 
stehen, ais in friiheren Zeiten, wo sie dureh Parlamente und Parteien 
gebunden war! 

Dariiber, dab aus den allerverschiedensten Griinden eine Vermeh. 
rung der Selctionen zum mindesten wiinschenswert sei, sind sich nicht 
nur die Mediziner einig, sondern, wie schon erw~hnt, treten uns in dieser 
Beziehung seit einigen Jahren  auch die Juris ten fSrdernd und helfend 
zur Seite! Eine Vermehrung der Sektionen ist unter allen Umst~nden 
wiinschenswert erstens aus wissenschaftlich-therapeutischen Griinden 
zur Vertiefung unserer Kenntnisse yon der Erkennung, dem Wesen 
und der Auswirkung der Krankhei ten auf den menschlichen KSrper 
und seine Organsysteme und damit  aueh fiir deren Vorbeugung und 
Bek~mpfung; zweitens aber auch aus Griinden der Rechtssicherheit, 
weil bekanntlich nieht selten durch zahlreicher vorgenommene Sek- 
tionen, wie uns unsere eigenen Erfahrungen, ganz besonders aber die- 
jenigen der Naehbarkollegen 0sterreichs, gezeigt haben, erst gewaltsame 
Todesarten aufgedeekt werden, die durch Fahrl~ssigkeit oder Vorsatz 
anderer zustande gekommen sind und ohne die Verwaltungssektionen 
nieht zur Strafverfolgung und Siihnung gefiihrt h~tten. Der dritte 
Grund fiir den Wunsch nach Vermehrung der Sektionen ist darin zu 
suchen, dab wir durch deren Ausfiihrung eine wesentlich besser fundierte 
Kenntnis  der medizinalstatistischen und volksgesundheitlichen Verh~lt- 
nisse unseres deutschen Volkes erhoffen diirfen, und endlich und nicht 
zuletzt werden damit  auch sicher unsere Bestrebungen auf dem Gebiet 
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der Rassenhygiene und des Rassenschutzes - -  zumal  im Hinbl ick auf  
Vorkommen  und l~achweis der Vererbungskrankhei ten  - -  eine Be-  
reicherung erfahren ! 

M. H., es ist mir Iceine Statistik bekannt  dariiber, wie viele yon  den 
allj~hrlich in Deutsch]and sterbenden Menschen eigentlich jetzt  im Jahr 
8r werden, wie oft also in der einwandfreiesten Weise, die es iiber- 
haup t  gibt, die Todesursache unsercr Volksgenossen in S tad t  und  L a n d  
festgestellt wird. 

Nur einen ganz kleinen Ausschnitt aus der Sektionsstatistik enthalt eine 
schon vor einigen Jahren erschienene Mitteflung yon Vaternahm, der die Frank. 
/utter VerhMtnisse yon 1920---1926 statistiseh erfaBt und naehgewiesen hat, 
dab 75--80% aller in den Frankfurter Krankenhdiuseru verstorbenen Individuen 
zur Sektion gelangten. Von den Gesamttodesf~llen in Frankfurt w/~ren naeh 
der Seh~tzung des genannten Autors jedoch nur etwa 20% der LeichenSffnung 
unterzogen worden; zu der gleiehen Zahl - -  die allerdings sehr unbestimmt ist 
kommt aueh Oberho[ in seiner Sehrift fiber Leiehensektionen, 

Es ist natiirlich sicher, dal~ in allen Universit~tsst~dten und in den mit 
grfBeren Krankenh~usern und mit eigenen Prosekturen versehenen Groflstdxlten 
der Prozentsatz an Sektionen im Verh~ltnis zur Zahl der Gestorbenen immer 
ein ganz erheblich grSl3erer ist und sein wird als in kleinen St~dten oder gar auf 
dem flachen Lande, wo auBer gerichtlichen Leichenb'//nungen nnd ganz gelegent- 
lichen Yersieherungssektionen fiir Berufsgenossensehaften bisher so gut wie niehts 
seziert wird! 

I ch  hob schon hervor, da$ neben der Erh6hung der Rechtssicherheit 
durch Vermehrung der Sektionen auch wesentlich gekl/~rt und  gefSrder~ 
werden wfirden die doch je tz t  im Brennpunk t  des Interesses s tehenden 
volksgesundheitlichen Belange. Wie unsicher und  zum Teil direkt  un- 
richtig die jetzigen medizinalstatistisehen Unter lagen sind, welehe wir 
bis dato  ffir die in Deutschland j~hrlich sterbenden Menschen besitzen 
und zur Unterlage unserer sozialmedizinischen Mal~nahmen maehen ,  
ist ja bekannt .  Herr  Roessle hat  unl/~ngst in seinem erw/~hnten Aufsatz  
z . B .  darauf  hingewiesen, welch groBer Widerspruch besteht  einerseits 
hinsiehtlich der Angaben in den medizinalstatist ischen Tabellen und  
andererseits in den Sektionsergebnissen groBer Prosekturen,  wie z. B. 
die Tuberkulose, die Syphilis, die Alkoholschi~digung und  die anstecken- 
den Krankhei ten  sowie die Berufssch/idigungen im Material  der grol~en 
Prosekturen einen ganz anderen Fak to r  darstellen als wie in der Reichs- 
medizinalstatistik.  

Wir  miissen, um dies zu verstehen, auch an dieser Stelle uns die 
Frage  vorlegen, worauf  denn eigentlich die Unter lagen der Reichs,  
medizinalstatist ik gegrtindet sind, und  da  mfissen wir darauf  antworten ,  
meist  nur  auf der aus den Leichensehauscheinen zusammengeste l l ten  
Todesursachenstatistik des Reiches und der L~inder. 

Wir'hatten in Bayern seit 1912 eine Todesursaehenstatistik, die 23 t taupt .  
gruppen und 19 Untergruppen, also 42 Einzelnummera umfaBte; in ihr war die 
letzte Gruppe Nr. 23 als ,,unbekannte Todesursachen" bezeichnet. 
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Es ist Ihnen bekannt m. H., dab im Jahre 1929 durch internationales 
Abkommen in Gen] die Todesursachenstatistik der Kulturl/~nder eine 
Neuregelung erfuhr, die dann ab Jahr  1932 zur Einffihrung kam und, 
wie es immer geht, so wird zum Teil aus begreiflichen Grfinden bei 
solchen internationalen Verhandlungen alles immer mehr kompliziert 
und determiniert, so besitzen wir jetzt  - -  wie Sie ja wohl alle w i s s e n -  
in der gro]3en Todesursachenstatistik, die fiir alle Kulturliinder ma6gebend 
sein soil, nicht mehr und nicht weniger als 200 Nummern, aueh noeh 
mit zahlreiehen Unternummern; auBerdem hat man durch Zusammen- 
ziehen einzelner Gruppen ein sog. mittleres Verzeichnis mit 85 Nummern 
und ein sog. kurzes mit 43  l~ummern zusammengestellt. 

Mit der Zerlegung und Verfeinemng der Todesursachenstatistik ist 
aber die Sieherung ihrer Ergebnisse durchaus nieht in gleicher Weise 
fortgeschritten ! 

Worauf beruht denn die Todesursachenstatistik fiberhaupt ? Wir 
kSnnen naeh dem Vorangefiihrten sagen, zum allergeringsten Teil 
natfirlich auf der absolut sichersten Basis (!) yon Sektionsbefunden, 
sondern sie beruht erstlich auf der bei der /irztlichen Behandlung ge- 
stellten klinischen Krankheitsdiagnose, damit der klinisch darauf auf- 
gebauten letzten /~rztliehen Todesursaehenfeststellung und in zweiter 
Linie beruht sie auf der Durch/iihrung der Leichenschau und deren im 
Zeichenschauschein niedergelegten Ergebnissen. D i e  Ergebnisse der 
Leichensehau sind nun, wenn, was meis~ der Fall ist, Leichenschauer 
und behandelnder Arzt nicht die gleiche Person sind, gegr/indet eben 
auf die vom behandelnden Arzt dem Leichensehauer evtl. mitgeteilten 
klinischen Diagnose oder, wenn eine solche /irztliche Behandlung und 
Diagnosenstellung nicht vorliegt, auf einer vom Leichenschauer allein 
aufgestellten Vermutungsdiagnose ! 

Gerade der Ietztere Punkt  l~fit uns die Frage aufwerfen: Wie vide 
Verstorbene sind ~irztlich behandelt worden ? 

Meine diesbezfiglichen Naehiorschungen haben ergeben, dab eine 
derartige Statis~ik fiir ganz Deutschland zur Zeit auch noch nicht besteht 
oder wenigstens ffir mich nicht greifbar war. Ich stelle aus der ,,Statistilc 
des Deutschen Reiches" (Kapitel: Die Bewegung der BevSlkerung im 
Jahre 1931 im Deutschen Reich) Bd. 441, S. 94 lest, dai~ in den Jahren 
1913--1931 die Zahl der Verstorbenen und vorher in iirztlicher Be- 
handlung Gewesenen sehwankt, in Bayern zwischen 70,7 % (im Jahre 
1924) und 80% (ira Jahre 1930), es w/~ren also in diesen Jahren durch- 
sehnittlieh 29,3 bis 20% der Versto~rbenen fiberhaupt nieht /~rztlieh 
behandelt gewesen. 

Fiir Wi~rttemberg finde ieh aus der gleiehen Quelle 70% (1924) bis 
7 9 , 3 %  (1931) - also auch hier /~rztlich nichtbehandelt etwa 30 bis 
21%, kleiner sind die Zahlen fiir Baden fiir die gleiehen Jahre: ieh land 
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bier zwisehen 76,9% (1924) und 83,3% (1929), somit bewegt sieh hier 
der  Prozentsatz der nicht~rztlich behandelten Verstorbenen nur zwisehen 
24 und 17%. Von Mecklenburg-Schwerin habe ich noch die Zahlen 
zwischen 1928 und 1931, die sich ffir die ~rztlich Behandelten zwisehen 
77,4% (1928) und sogar 85% (1931) bewegen. Wir hs also hier 
die geringste Zahl yon nur 23 bis 15% ~rztlieh nichtbehandelter Ver- 
storbener. 

Tabelle  1. ~ " 

L~nder 

Bayem . . . . . .  
Wiirttemberg . . . .  
Baden . . . . . . .  
Meeklenburg-Schwerin 
Hessen . . . . . . .  

Prozentsat~ 

1913 1924 

72,2 ~0,7 
71,7 ~0,0 
77,7 76,9 
O 0 

93,0 96,1 

der  vor  ihrem Tod arzt l ich Behandel ten  

1926 1928 

78,4 
77,9 
82,5 
77,4 
97,1 

1929 "ol . 1930 

79,2 80,0 
78,7 79,2 
83,3 83,2 
82,7 84,1 
97,3 94,8 

75,5 
75,4 
80,1 
0 
95,8 

1931 

79,5 
79,3 
83,2 
85,0, 
97,3 

Selbst abet in den TodesfMlen, die einer ~rztlichen Behandlung 
teilhaftig und einer ~rztlichen Diagnosanbekundung ffir den auszustellen- 
den T0tensahein daher Zugi~nglich waren, miissan wlr doch damit  
rechnen - -  wie uns die vielfachen Sektionserfahrungen z e i g e n - - ,  dab 
nur ein Teil der Diagnosen hinsiehtlich der Todesursache und der 
Grundkrankhelten absolut sieher sind. Mitunter erweisen sich doeh 
tro$z ~rztlicher Behandlung naeh dam Saktionsergebnis die Diagnosen 
falsch, oder bei einer als richtig festgestellten ehronisehen Grundkrank- 
hai~ ist der Betreffende doch an einer anderen, interkurrenten Todes:- 
ursache gestorben. Noah welt unsicherer als wie die yon Xrzten i n d e n  
Leiehenscheinen gestellten Diagnosen sind natfirlich die BekundUngen 
in den restlichen 17~30 % Verstorbener, die gar nieht ~rztlich behandelt  
worden sind ! 

Es is$ selbstverst~ndlich unm6glich, sieh fiber die Zuverli~ssigkeit 
~ler die 200 Todesursachen umfassenden Statistiken fiberhaupt zu 
~uBern; aber wichtig sind fiir unsere Betrachtung ganz besonders die 
zwei letzten Gruppen: Nr. 199 und Nr. 200 der internationalen Todas- 
ursachenstatistik; denn sie k~men in erster Linie ffir die Ausffihrung 
einer Verwaltungssektion in Betracht.  Diese beiden Nr. 199 und 200 
sind in dem SehluBabsatz Nr. X V I I I  als sog. unbestimmte Todesursachen 
bezeichnet und sie umfassen Nr. 199: ,,pl6tzlicher Tod" und  Nr. 200: 
,,i~berhaupt nicht oder nut ungeni~gend angegebene Todesursachen". 

Wenn wir allein diese beiden Nummern  naah der neuen inter- 
nationalen Todesursachenstatistik, die bekanntlieh erst ab 1932 durch- 
geffihrt "worden ist und daher erst nur ffir dieses Jahr  /i~r ganz 
.Deutschland abgesehlossen vorliegt, erfassen wollen, so sehen wir ffir 
Deutschland: 
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Tabelle 2. 

Lander  und J ah r  

.Deutschland 1932 
,, 1933 

Bayern 1933 . 

Bayern 1934 . 

Kap.  XVII I :  , ,Unbestimmte Todesursaehen" 

Gesamttodesfiille Gesamtzahl und  
Prozente 

699620 15554 = 2,22% 
729499 15093 ~ 2,07 % 

90684 2 660 ~ 2,93 % 
dabei Selbstmorde 1704 

I 4364 

89036 2 306 ~ 2,59 % 
dabei Selbstmorde 1718 

I '4024 

PlStzIicher Tod 

300 
? 

247 

116 

Ungenfigend 
oder keine 

Todesursache 

15254 
? 

2413 

2190 

Von 699620 Gesamttodesf~llen im ganzen Reich fallen also fiir 1932 
unter dieses Kapitel  X V I I I  (unbestimmte Todesursaehen) 15554 F~lle, 
d. h, 2,22% der Gesamttodesf~lle, und die gruppieren sich in Nr. 199: 
,,plStzlicher Tod" 300 F~lle und Nr. 200 : ,,keine oder nur ungeniigend 
angegebene Todesursache" 15254 F~lle! - -  ~ 1933 hat ten wit unter 
729499 Gesamttodesf~llen 15093 ~ 2,07% solehe unbest immte Todes- 
ursachen (Einzelzahlen fehlen hier noeh). 

l~/ir das engere Land Bayern habe ich folgende Zahlen ffir die 
Jahre  1933 und 1934 feststellen lassen kSnnen: 

1933: Gesamttodes/dlle 90684, davon ,,unbestimmte Todesursache" 
(Kapitel XVI I I )  2660 ~ 2,93 %, die wieder sieh unterteilen in 247 F~lle 
sog. plStzlichen Todes und 2413 F~lle mit  keiner oder nut  ungenfigend 
angegebener  Todesursaehe. 

Ffir 1934 finde ich in Bayern bei 89036 Gesamttodes/dllen zum 
Kapitel  X V I I I  gehSrend 2306 -~ 2,58 % sog. unbestimmte Todesursachen, 
worunter wir 116 Fi~lle yon sog. pl6tzlichem Tod und 2190 F/ille mit 
]ceiner oder nur ungeniigend angegebener Todesursache verzeiehnet sehen. 

Der Grund ffir diese immerhin beachtenswerten M~ngel der Statistik 
liegt zweifellos zum Teil begrfindet in der Mangelhaftigkeit und der 
versehiedenen Handhabung der Leichenschau; wie Sie wissen, haben 
wit ja immer noch keine reichsgesetzlich geregelte Leichenschau in 
Deutschland, obgleich schon der Deutsche ~rz te tag  im Jahre 1900 
und der t~eichstag in seiner Sitzung yore 11. VI. 1900 v o n d e r  Reiehs- 
regierung ein diesbezfigliches Gesetz gefordert hatten.  

Der Reichstag hatte damals folgende Resolution angenommen: . . . . .  den 
Herrn Reiehskanzler zu ersuehen, einen Gesetzentwuff vorzulegen, dutch welehen 
baldigst fiir das ganze Reiehsgebiet eine aUgemeine obligatorische Le~chensehau 
vorgesehrieben wird." 

I)er 28. Deutsche ~rztetag 1900 ging in seiner l~esolutlon noeh welter; sie 
lautete: . . . . .  Die gesetzliehe Einfiihrun~ der obligatorisehen Leiehensehau ist im 
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Interesse der Volkswohlfahrt eine l~otwendigkeit. Die Leichenschau ist yon in 
Deutschland a~robierten ~rzten auszufiihren!" 

Soweit  eine Leichenschau f ibe rhaup t  vo rhanden  is t  (ich k a n n  auf  
alle diese F ragen  n ich t  eingehen, Dr.  Petersen mein t  seh~tzungsweise  [ ?], 
d a b  80 % al ler  ve r s to rbenen  Deutschen  einer  Zwangsle iehensehau un te r -  
l~gen, aber  nur  50% aller  ve r s to rbenen  Deutsehen  einer  ~rz t l ichen 
Leiehensehau) ,  wird  sie en tweder  yon  ~ r z t e n  oder  yon  Laien-Leiehen-  
sehauern  ausgefibt ,  und  wir  b rauchen  ja  darf iber  in d iesem Kre i s  ke in  
W o r t  zu verl ieren,  dab  in all  den  F~llen,  in denen  eine grztliche Be. 
handlung bei  dem Tod  oder  vor  d e m  Tod  nicht s t a t t ge funden  ha t ,  d ie  
Anforderungen ,  die  an  den Leiehenschauer  ges te l l t  werden,  eben iiber- 
haupt nicht er/iillbar sind, und  dal~ d a m i t  yon dem Leiehensehauer ,  
mag  er nun  ein Arz t  oder  ein Laie  sein, fas t  Unm5gl iehes  ve r l ang t  wi rd ,  
wenn er nur  auf  Grund  der  Bes ieht igung der  Leiehe und  auf  G r u n d  
der  Aussagen der  Umgebung  des Vers torbenen  fiber die bei  l e t z t e r em 
beobach te t en  Krankhe i t se r sche inungen  eine Todesursaehe  fes ts te l len  soll.  

Wi r  mfissen also neben der  Fo rde rung ,  dab  die  Le ichensehau  als e ine  
obl igator isehe  soweit  als mSglieh yon  app rob ie r t en  )~rzten auszuff ihrende 
reiehsgesetzl ich angeordne t  werde,  i m m e r  noeh in B e t r a c h t  ziehen, d a b  
es; wie gezeigt,  einen gewissen P rozen t sa t z  der  Fs - -  eben  die  n ich t -  
~rzt l ich behande l t en  in ers ter  Linie!  - -  g ib t ,  bei  denen  auch die  bes te  
Le iehensehau  versagen  m ul~! 

Tabelle3. B a y e r n  1933. L e i c h e n s c h a u w e s e n .  
Gcsamt~rzt~: 5144 ~ (288 ~); in Stddten: 3297 (GroBst~dte 2142), Land~rzte 1847. 

Zahl der 
Leichenschau- 

bezirke 

Beruf und Zahl tier Leichenschauer 

~rzte Bader Laien 

St~dte (Kreisunmittelbare) 189 143 34 6 
Stellver~reter . . . . .  (92) (61) (12) 

Land (Bezirks~m~er) . . . .  2715 114~ 568 564! 
Stellver~reter . . . . .  (400) (713) (934) 

Summed. Leichenschaubezlrbe 2904 1290 602 570 

Es mag mir erlaubt sein, dag ich auch hier ganz kurz auf die bayerischen 
Verh~ltnisse hinweise, wo wit bekanntlich 8eit 1760 eine Zwangsleichenschau haben. 
Ganz Bayern ist, wie Ihnen die Tabelle zeigt, in Leichenschaubezirke eingetei|~ 
und fiir diese Leichenschaubezirke sind o[fiziell bestallte Leichenschauer vorhanden, 
teils Xrzte, teils Bader, yon welch letzteren man auch voraussetzt, dai~ sic gewisse 
medizinisehe Kenntnisse besitzen, und teils Lalen (Sanit~ter, friihere Sanitgts- 
soldaten usw.). Die Bezirkss haben die Verpflieh~ung, die Laien-Leiehen- 
schauer zu iiberwachen, zu instruieren und unter Umst~nden in Wiederh01ungs- 
kursen zu, fSrdern. Die Leichenschauer sind der 0rtspolizeibehSrde unterstellt, 
sind yon dieser disziplin~r erfal~bar, wenn sic fahrl~ssig oder vors~tzlich ihre 
Pflicht nicht erfiillen. Hinsich~lieh der Frage dec Rechtssichcrh6it weise ich auf 
die Bestimmung der Ar~ike143 und 60 unseres bayerischcn Pol.StrGB. (10. XI.  
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1861) hin, nach welchem die Leiehensehauer bestraft werden, wenn sie bei ihrer 
Berufsaustibung . . . . .  von TodesfMlen, welche den Verdacht eines gewaltsamen 
Todes erregen, bei der Leichenschau Kenntnis erlangen und hiervon nieht sogleich 
der Polizeibeh6rde Anzeige erstatten" (Art. 43 ) . . .  und ebenso maeht sich straf- 
bar: . . . . .  wer fiber die Zeit oder die Art des eingetretenen Todes bei der Totensohau 
wissentlich ]alsche Angaben maeht (Art. 60)". 

Wir haben also im bayerischen Pol.StrGB. eine Bestimmung, welche in w 278 
des RStGB. leider fehlt; aber im w 213 des StrG.-Entwurfes yon 1927 und aueh 
im N.S.-Strafgesetzentwuff vorgesehen ist, n/imlieh die Strafandrohung auch bei 
wissentlich falseher Ausstellung yon Totenscheinen. Diese Bestimmung miissen 
Wir bei Ehffiihrung der obligatorischen Leichenschau unbeding~ fordern! Auch 
hier daft es keine ,,GefaUigkeitsbescheinigungen" geben! 

Von den drei Au[gaben der obligatorischen Leichenschau, n/imlich: 
1. der Feststellung des eingetretenen Todes, 2. der Feststellung der 
Todesursaehe und 3. der .4ufdeckung oder ,4usschlieBung eines nicht  
natfirliehen Todes, sind natiirlich die zwei le tz tgenannten Erfordernisse 
fiir den Leichensehauer am allerschwierigsten zu erffillen - -  dann  
zumal,  wenn es sich um nicht/~rztlich Behandelte  und um plStzliehen 
Ted  handel t  ! 

Da  grztliche und Laien-Leichenschauer  bis ]etzt eben eine Todeso 
ursaehe auch bei den sog. pl6tzlichen Todesf/illen und bei den fiberhaupt 
nicht~rztl ich behandelten Sterbef~llen feststellen sollen, so nehmen sie 
selbstverst/~ndlieh in erster Linie den natiirlichen Ted an (Herzschlag, 

'Gehirnschlag u. a.), oder aber sie melden instruktionsgem/~I3 den ,,Ver- 
daeht  eines nichtnatt ir l ichen Todes" an die zustiindige Ortspolizei- 
behSrde - -  letztenfalls mi t  der Folge, dab polizeiliche Ermi t t lungen  
einsetzen - - ,  die freilich immer gewisse Unannehmlichkei ten ffir die 
Familie des Todesfalles mi t  sich bringen miissen - -  und die dann ent- 
weder doch zur Freigabe der Leiche, zur Beerdigung - -  evtl. auch ohne 
d a ]  eine sichere Todesursache festgestellt worden i s t !  - -  fiihren oder 
aber eine gerichtliche Sektion zur Folge haben  mit  dem fiir die Angeh6rigen 
noch unangenehmeren Beigeschmack. 

-4us der Ffille unserer gerichtlich-medizinischen Er fahrungen  heraus 
mSchte ieh dabei nur  die einzige Frage aufweffen, wie viele plStzliche 
Todesfi~lle yon Frauenspersonen in fortpflanzungsf~higem Alter an 
fulminanter  oder protrahier ter  Luftembolie  bei Abtreibungsversuch schon 
vorgekommen sind und natiirlich yon den Leichenschauern gar nicht  
e rkannt  wurden,  so dab dann  einfaeh der , ,Ted durch Herzschlag, Herz- 
]/ihmung od. ~k." angenommen wurde!  ' 

M. H./  Die Ein/iihrung iter , ,Verwal tungssek t ion"  /iir solche un- 
klare" und tats~ichlich dutch Leichenschau allein auch unkl~irbare Fiille let 
der einzig m6gliche Weg, aus dieser Unsicherheit herauszukommen/ 

Diese Verwaltungssektionen w/~ren bzw. sind, wie schon yon anderer 
Seite betont  wurde; ein Mi~telding zwischen Leichenschau und gerieht- 
l icher Soktion ! 
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Somit glaube ich noch einmal klar hervorgehoben zu haben, weshalb 
wir dringend dieser Verwaltungssektionen zur Kli~rung aller dieser bis 
jetzt  ungekl/trt gebliebenen F/~lle bedfirfen. 

Wie denken wir uns nun die Durch]i~hrung dieser Verwaltungssek- 
tionen? Da m6chte ich zuniichst einiges fiber Technik und allgemeine 
~Erfordernisse besprechen: 

Fiir die gerichtliche Sektion - -  und darin stimmt mir sogar Roessle 
bei - -  m6chte ich unbedingt aueh ffir die Zukunft daran festhalten, 
daI3 $wei ~rzte, die gerichtlieh-medizinisch und pathologisch-anatomisch 
geschult sind, diese, wie in w 87 der StPO. verlangt ist, ausffihren, da 
eben doch von dem Ergebnis derselben ungeheuer viel - -  die Freiheit, 
die Ehre, ja mitunter sogar das Leben eines Mensehen - -  abh~ngt, und 
da 4 Augen mehr sehen als wie nut 2 und 2 Menschengehirne mehr er- 
ws und vielfaeh aueh in verschiedener Richtung denken, als wie 
das nur bei einem einzigen, vielleieht yon vornherein in bestimmter 
Weise Eingestellten der Fall ist! Aueh die Gerichtskommission mit 
dem etwas schwerfiilligen Apparat m6ehte ich ffir solehe gerichtliche 
Sektionen bei T6tungsdelikten doch nicht entbehren, zumal das Diktat  
gleich bei der Sektion bekanntlich wesentlich besser ausf/~llt als das sparer 
erst niedergeschriebene; es ist das alles auch nicht so schlimm, wenigstens 
hat  es sieh bei uns in Bayern bisher tadellos eingespielt, und yon der 
,,Schwerf/iUigkeit des Apparates einer geriehtliehen Sektion" sprechen 
mehr die AuBenstehenden als wir in dieser Frage doeh bedeutend mehr 
zust/~ndigen gerichtliehen Mediziner und Gerichts/~rzte. Zumal, wo 
Fernspreeher und Auto zur Verffigung stehen, wird sieh ein Zeitverlust 
leichter vermeiden lassen; hier sollten freilieh aueh die Justizbeh6rden 
hinsichtlich der dabei anfallenden Kosten nieht zu s sein! 

Im Gegensatz dazu ist das bei der Verwaltung~sektion wohl nieht 
notwendig - -  Voraussetzung ist freilich, und damit sind wir geriehtlichen 
Mediziner mit den pathologisehen Anatomen vollst/~ndig einer Meinung, 
dal3 der einzige dabei in Funktion tretende sezierende Arzt, der ihm 
gestellten Aufgabe eben auch gewaehsen sei, und dab er in jedem 
Zweifelsfall eben, wenn sein Wissen zu Ende ist, sieh nicht auf sieh selbst 
verlasse, sondern sich in zweckms Weise an den speziellen Fach- 
wissenschaftler - -  sei es nun der geriehtliehe Mediziner oder der patho- 
logische Anatom - -  zur Ratserteilung wende! 

Zweitens verlange ich, dal3 auch bei der Verwaltungssektion - -  wie 
naeh den Bestimmungen der StPO. w 88, 89 und 90 ffir die gerichtliehen 
Sektionen vorgeschrieben - -  die genaue Er6]]nung und Untersuchung 
der drei K6rperh6hlen durehgeffihrt werde, vielleicht yon ganz besonders 
gelagerten Ausnahmef/~llen abgesehen; wir halten das ja alle ffir n6~ig 
aus reicher gerichtlich-mediziniseher Erfahrung heraus, weft sich nicht 
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selten in einer - -  vielleich~ gerade gar nicht oder nur mangelhaft er- 
5ffneten KSrperhShle, z. B. im Gehirn oder im Magen-Darmkanal usw. - -  
Befunde ergeben kSnnen, die das Gesamturteil fiber die Todesursaehe 
und die Grundkrankheit wesentlich beeinflussen mfissen. Ferner muB 
ein den Belund Iclar erschSp/endes, aber l~nappes Protolcoll niedergelegt 
werden, damit dem Oberbegubaehter, sei er nun Pathologe oder gericht- 
licher Mediziner, ein sieheres Urteil fiber das Gefundene mSglieh ist 
freilich eine effahrungsgemgB gar nieht so leiehte Aufgabe! 

Drittens verlange ich auch fiir die Verwaltungssektion die Bestim- 
mung - -  wie sie nicht nur im Artikel 43 Absatz 2 des bayer, Polizeistraf. 
gesetzbuehes, abet sieher aueh in der Anordnung anderer Lander.  
regierungen enthalten ist - - ,  z. B. Preul3. Min.Vefffigung vom 25. VII,  
1925 - - ,  dab ngmlich der betreffende Arzt dann, wenn er bei der Durch- 
fiihrung der Sek~ion die Spuren eines an dem Verstorbenen begangenen 
Verbreehens entdeekt, sofort die Sektion abbricht und Anzeige an die 
zustgndige StaatsanwaltschMt erstattet  unter Sieherstellung des Tat ,  
bestandes, damit die Sektion als eine gerichtliehe Sektion weitergefiihrb 
und beendet werden kann. Ist dies aber ausnahmsweise, z. B. auf dem 
flaehen Land, welt entfernt yon der ngehsten Geriehtsstelle (es wh'd 
dies ja erfahrungsgemgl3 nur sehr selten der Fall sein) nieht m6glieh, 
oder aber komm~ der Sekant erst naeh AbschluB der ganzen Sektion 
zur Annahme eines Verbreehens, so mfil3ten alle fiir die Feststellung 
der verbreeherischen Todesursaehe notwendigen und wiehtigen Organe 
in einer Weise asserviert werden - -  das setzt aber wieder bestimmt~ 
geriehtlich-medizinisehe Kenn~nisse voraus! - - ,  dab aueh spi~ter in yell 
verantwor~lieher Weise alle die ffir das ProzeBverfahren notwendigen 
physikalisehen, ehemisehen u n d  mikroskopischen Feststellungen noeh 
gemaeht werden kSnnen ! 

Unter diesen Voraussetzungen kSnnten nicht nur wir gerichtlicho 
Mediziner, sondern wohl auch die Juristen in weitgehender Berfiek- 
sichtigung des Gebotes der Reehtssieherheit mit einer wesentlicher~ 
Einschrdnkung der gerichtlichen Sektionen zugunsten der Verwaltungs. 
sektionen einverstanden sein, aber fes~ normierte Garantien, wie ieh 
sie angegeben, mi~ssen wir verlangen! Wit k6nnten um so mehr auf 
eine Geneigthei$ der Juristen hierbei rechnen, als ja durch die nun- 
mehrige Einbeziehung der gerichtsarztliehen Tiitigkeit in das Amts- 
bereich der Gesundheitsiimter der Kostenaufwand ffir eine geriehtliche 
Sektion (besonders bei uns in Bayern, we bis dahin die Geriehtsiirzto 
ffir ihre Dienstleistungen, also aueh ffir Sektionen gar niehts bezahl~, 
bekamen!) ganz wesentlieh h6her geworden ist und izffolgedessen dam 
Bestreben sieh bemerklich maeht, m6g!iehst die kostspieliger gewordenen 
geriehtlichen Sektionen einzusehriinken! 
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$ahrgang 

1925 
1926 
1927 
1928 
1929 
1930 
1931 
1932 
1933 
1934 
1935 

Gesamtzahl 
der 

Sektionen 

192 
165 
272 
432 
490 
401 
393 
380 
415 
491 
503 

Davon 
gerichtliche 
Sektionen 

88 
86 

168 
134 
104 
102 
161 
144 
166 
222 
180 

Darunter Sektionsf~lle, die 
natfirlichen Tod ergaben, 

Gesamtsumme 

14 
16 
36 
22 
30 
41 
20 
24 
26 
22 

-22 

Gerichtliche 
Sektionen 

14 
15 
35 
19 
23 
33 
15 
12 
20 
15 
11 

diitzlich 
avon 

Aui]er- 
gerichtlich 

1 
1 
3 
7 
8 
5 

12 
6 
7 

11 

Den  Antei l ,  den  z. B. un t e r  den  Gesamtsek t ionen  bzw. den  ger ich t -  
l ichen Sek t ionen  diese p l6 tz l iehen  Todesf~lle aus  na$iir l ieher  Ursaehe  

e innehmen,  s ieht  m a n  ffir unser  keineswegs groBes Sek$ionsmater ia l  
des  Gerieht l ich-Medizinisehen I n s t i t u t s  (Mfinehen) aus  der  beigeff igten 
Tabei ie .  Es  wi i rden  also mehr  wie 10 % bei  den  ger ich t l iehen  Sek t ionen  
wegfal len und  als  Verwal tungssek t ionen  durehzuf i ih ren  sein. 

De fac to  s ind  j a  sehon da  und  d o r t  dureh  ~ b e r e i n k o m m e n  m i t  den  
z u s ~ n d i g e n  Beh6rden  - -  der  gus t iz  u n d  Pol izei  - -  solche Verwal tungs-  
sek t ionen  in  g r fBerem Umfang  durchgef f ihr t  worden,  z . B .  in  Halle, 
Hamburg, K6nigsberg, Jena usw. und  erse tzen  d o r t  zum Teil  d ie  ger ieht -  
l i c h e n  Sekt ionen  ! 

Hoffent l ieh  wi rd  sieh dann  aber  auch in  der  Mehrzahl  de r  F~l le  
eine e twas  rasehere  Vornahme der  Verwa l tungssek t ionen  erm6gl iehen 
lassen (ich wiinsehte  nieht ,  da$  uns diese Hof fnung  t r i ige!) ,  als wie 
das  b isher  oft  bei  der  ger ich t l ichen  Sek t ion  der  Fa l l  war  w was yon  
n i emand  mehr  bedaue r t  worden  is t  als wie yon  uns ger ieh t l iehen  1YIedi- 
z inern  ! 

Damib k o m m e  ich nun  nach  diesen technischen Vorbemerkungen zu 
e inem wei teren  P u n k t ,  n~mlich zur  F r a g e  der  pralctischen Durch/i~hrung 
de r  yon  uns geforder ten  Verwal tungssek t ionen .  

I ch  m6chte  noch e inmal  ausdr i ickl ich  da rau f  hinweisen,  wie es mi r  
persSnl ich - -  im Gegensatz  zu H e r r n  Roessle ! ~ eine notwendige Voraus. 
setzung erscheint ,  dab  die  allgemeine obligatorische Leichenschau - -  soweit  
als mSglich durch  app rob i e r t e  ~ r z t e !  - -  re ichsgesetzl ich e inzuf i ihren  
ist ,  dab  ferner  die Leichenschauer ,  gleichgii l t ig,  ob ~rzt l iche oder  La ien-  
Leichenschauer ,  du rch  Aus f i ih rungsbes t immungen  der  Landes reg ie run-  
gen  auf ihre Dienstobliegenheiten durch  die Or tspol ize ibehSrde  zu ver-  
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pfliehten sind und fiber dieselben - -  durch eine Dienstanweisung! 
genauestens unterrichtet  sein mfissen, endlich aber aueh, dab durch 
eine Erg~nzung des Reiehsstrafgesetzbuehes (w 278), wie schon erw~hnt, 
unter~ S t ra fe  zu stellen ist, wenn der Leiehenschauer wider besseres 
WisSen einen Totenschein fiber die Sterbezeit und fiber die Todesursache 
unriehtig ausstellt. Diese Voraussetzungen bilden meines Erachtens die 
erste Grundlage ]iir die Ein]iihrung der Verwaltungsselctionen. 

Jedesm~l wenn der Leichenschauer keine sichere Todesursache fest- 
stellen kann (wir werden sps sehen, welche F~lle in Betracht  kommen), 
meldet er soforb den Fall unter l~bersendung des Leichensehauscheines 
mit  diesem Vermerk, dem zustiindigen Gesundheitsamt al s vordringlieh 
(evtl. telephoniseher Anruf !). 

Dieses priift sofort dureh den Vorstand oder den zust~ndigen (ge- 
richtsmedizinischen oder medizinalpolizeilichen) Referenten den Fall 
und ordnet dann schleunigst an, dal] eine Verwaltungssektion stat t-  
zufinden habe, und zwar durch den zust~ndigen Fachsachverst~ndigen, 
einem Pathologen oder gerichtlichen Mediziner. Einen Einsloruch 
dagegen gibt es ebensowenig wie gegen die richterliche Anordnung einer 
gerichtlichen Sektion: denn sonst wfirde mit  Hin- und Herverhandeln 
die beste Zeit zur Kls vers~umt und der Sektionsbefund durch 
F~ulnisver~nderungen unbrauehbar.  Wie das Publikum - -  wenigstens 
bei uns in Bayern, wo ja wohl von jeher am meisten aus  obe n besagten 
Gri inden geriehtlich seziert wurde - -  es weiB, d a b  es gegen die An- 
ordnung einer gerichtliehen Sektion - -  wen es auch treffe - -  keinen 
Einsprueh gibt, so wird sieh auch dieses sehr rasch naeh der gesetz- 
lichen Einfiihrung der Verwaltungssektionen durchsetzen und bald als 
selbstverst~ndlich anerkannt  und eingesehen werden. 

Wir miissen uns nun fragen, unter welchen Voraussetzungen Ver- 
waltungsselctionen durchzu]iihren sein werden, d. h. wann eben die Leiehen- 
sehauer ejae diesbezfigliche Meldung an das zust~tndige Gesundheitsamt 
maehen miissen (das wird Gegenstand der Ausfiihrungsbestimmungen 
sein). 

Ich komme zu folgenden Vorsehl~gen: 
Eine Meldung des Leichenschauers an das Gesundheitsamt h~tte zu 

erfolgen : 
1. Bei allen plStzlich Verstorbenen oder ohne unmittelbar voran- 

gegangene ~rztliche Behandlung Verstorbenen oder wenn der Ver- 
storbene zu kurz in ~rztlicher Behandlung gestanden ist, als dab eine 
einigermaBen gesicherte Diagnose aus dem bisher beobaehteten Krank-  
heitsbefund gestellt werden konnte. 

2. Daher auch bei allen aufgefundenen - -  gleichgiiltig ob bekannten 
oder nichterkannten - -  Leichen, vorausgesetzb, dab nicht durch sach- 
gem~fte Erhebungen festgestellt wird, dab der Betreffende in ~rztlicher 
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Behandlung gewesen ist, und dab die Art  der festgestellten Krankhei t  
auch den pl6tzlichen Tod vSllig einwandfrei erkl~rt. 

3. Soweit nicht vom Richter auf Grund eines staatsanwaltschaft- 
lichen oder polizeilichen Antrags geriehtliehe Sel~tion sehon - -  wegen 
Verdacht eines fremden Versehuldens - -  angeordnet ist: 

Bei allen Todesf~llen 
a) die durch ~ul~ere meehanisehe und physikalische Gewaltein- 

wirkung verursaeht sind (Betriebs- und Verkehrsunf~lle - -  und zwar 
Friih- und Spi~ttodesfiille usw. - -  alte Kriegsverletzungen); 

b) aller untor Vergiftungserscheinungen Vorstorbenen; 
e) bei den durch Selbstmord Geondeten (Heller: Grundleiden!); 
d) bei den in einer Narkose odor sonst bei Operationen oder sonstigen 

~rztlichon Eingriffen plStzlich Verstorbenon. 
4. Boi don zuerst besehlagnahmt gewesenen, abe t  sparer y o n  der 

Staatsanwaltsehaft doch freigegebenen Leiehen, bei denen indessen die 
Todesursaehe nicht gekl~rt ist. 

5. Bei den in und naeh einer Entbindung oder einer Eehlgeburt wie 
~ naeh einer legaliter ~rztlieherseits vorgenommenen Schwanger- 
scha/tsunterbrechung vorstorbenen Frauenspersonen. 

6. Bei nichtgekl~rten Todesf~llen unehelieher sog. Zieh- oder Pflego- 
kinder. 

7, Bei  Kindern, die im Anschlul~ an die Erst- oder Zweitimpfung - -  
Schutzpockenimpfung - -  gestorben sind, ferner bei M~nnern und 
Weibern, die angeblich im Anschlu• an eine gesotzlieh geforderte und 
durehgeffihrte Sterilisation verstarben. 

8. Bei allen gelogentlieh vaterl~ndischer gesotzlieh vorgeschrieboner 
Dienstleistungen (Arbeitsdienstlager, HJ .  und JV. usw.) erfolgten 
Todesf~llen. 

Dazu k~men dann noeh die yon der Ortspolizeibeh5rde - -  viel!eicht 
aueh vom Gesundheitsamt auf Grund der Anzoige des behandelnden 
Arztes vorzunohmenden sanit~itspolizeilichen Selctionen bei Seuchen- 
verdacht (Typhus, Paratyphus usw.). 

Eine besondere Stellung mSehte ieh den Feuerbestattungssektionen 
zuweisen und sie daher auch nicht in die eigentlichen Verwaltungs- 
sektionen einreihen, weft sie ja naeh den gesetzliehen Bestimmungen 
durch die selbstverantwortliche Anordnung des mit der Feuerbestattungs- 
leiehenschau betrauten Amtsarzte8 und nicht dutch Mitwirkung und 
im Auftrag des Gesundheitsamtes zur Ausftihrung kommen. 

Dies miiBten meines Eraehtens die Riehtlinien sein, nach denen die 
obligatorischen Leichenschauer instruktionsgem~B dem Gesundheitsamt 
die F~lle melden, d e r e n  Sektion yon diesem letzteren Amt als sog. 
Verwaltungssektion angeordnet werden miiBte. 
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Um die Frage prfifen zu k6nnen, welehe Belastung diese Verwaltungs- 
sektionen ffir die mit  der Ausffihrung betrauten ~rz te  - -  seien es nun 
die gerichtlich-medizinischen Inst i tu te  oder die pathol. Insti tute,  die 
Prosekturen oder die Geriehts/~rzte bzw. Landgeriehts/~r'zte - -  mit  sieh 
bringen, so mfil~te man einigermal3en einen l~berblick haben fiber die 
sieh ergebenden nach den obigen Gesiehtspunkten in Zukunft  an- 
fallenden Verwaltungssektionen. Die Erfahrungen unserer 6sterreiehi- 
schen Kollegen (ieh weise auf die Verhandiungen in Erlangen 1921 hin) 
zeigen uns, dab gegenfiber den in den St/~dten anfallenden Verwaltungs- 
sektionen ~ und haupts/~ehlich in den gr613eren St/~dten - -  diejenigen 
auf dem flaehen Land keine wesentliche Rolle spielen; ieh glaube eben, 
dab die Schwierigkeiten der Durehffihrung der Verwaltungssektionen in 
den Landbezirken dort teilweise so groB sind, dab man zum Teil davon 
absieht; denn ich selbst finale - -  wenigstens ffir unsere bayerisehen 
VerhMtnisse - - ,  da$ der Prozentsatz der daffir in Betraeht  kommenden 
Todesf/~lle (Gruppe XVI I I )  in den 1/~ndiichen Bezirken auf die Gesamt- 
todesf/~lle berechnet, nahezu der gleiche ist als wie in den St/~dten (s. Tab. 6). 

Beim ungef/~hren t)bersehlag fiber die zu erwartenden Zahlen k6nnen 
wir wieder am besten ausgehen yon den im Kapitel  X V I I I  der Todes- 

ursachenstat is t ik  zusammengef~Bten Todesf/~Uen unbekannter  Art, die 
ja naeh der Unterabteilung wieder zerfallen in a) p]Stzliche Todesf~lle und 

b )  tr/~lle, wo keine oder nur eine ganz ungeniigende Todesursache yore 
Leichenschauer angegeben ist, dazu k/~men noeh weiter die Selbstmorde, 
die natfirlich auch in den. St/s h/s sind als wie auf dem flaehen 
Land ! 

Ieh finde daffir [it'r 9anz Deutschland ira Jahre  1932 bei einer Ge- 
samtzahl yon Todesf/fllen .699620 die einschl/~gige Zahl yon 15554 
solcher nieht genfigend festgestellter Todesursaehen. Das wgren also 
2,22%. Fiir 1933 finde ieh ffir ganz Deutschland Gesamttodesf/~lle 
729499 und darunter  15093 unbest immte Todesursaehen = 2,07%. 

Tabelle  5. 

i Davon unbestimmte 
Jahr und Gesamt- Todesursachen Selbstmorde 
~nder todesf~lle XVIII dazu 

Deutschland 
1932 
1933 

Dav on i n  
Bayer~ 

1933 

1934 

6 9 9 6 2 0  
~29499  

9 0 6 8 4  

8 9 0 3 6  

15554  ~ 2,22% 
1 5 0 9 3  ~ 2,07 % 

2 6 6 0  = 2,93% 1704 
Sa: 4364 

2 3 0 6  = 2,59% I 1718 

Sa: 4@24 
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Die bayerischen Verh4ltnisse kann ich Ihnen flit 1933 und 1934 
zahlenms an~fihren. Wit :haben fiir das erste genannte Jahr  bei 
90684 Gesamttodesf~llen 2660 ~- 2,93% derartig , ,unbestimmter Todes- 
ursachen". Fiir das Jahr  1934 kamenwi r  in Bayern auf 89036 Gesamt- 
todesfs wovon 2306-~ 2,59% solche , ,unbestimmte Todesursaehen" 
waren. Wollte man also in Stadt und Land diese Fs unklarer Todes- 
ursaehen sezieren, so w~ren das 2,2~--2,9% der Jahrestodesf~lle, dazu 
die Selbstmordf~lte, die nat~irtich in den grol~en St~dten h~ufiger sind 
als auf dem flachen Lande. 

ttierbei ist allerdings zweierlei zu erwggen: erstens sind sicher von 
diesen Todesfgllen mit  unklarer und unbekannter  Todesursache - -  
wenigstens in den St&dten - -  eine Anzahl der gerichtliehen oder auBer- 
gerichtlichen Sektion unterzogen worden, ohne dab - -  wie das leider 
der Fall zu sein pflegt ! - -  dies der OrtspolizeibehSrde oder dem statisti- 
sehen Amt  der betreffenden Stadt oder des betreffenden Bezirksamtes 
bekanntgeworden ist und so wiirde sieh die Tabelle der yon nun ab als 
u zu sezierenden Verstorbenen um diese schon an 
und fiir sieh sezierten F~lle etwas reduzieren miissen. 

Zweitens sind aber wahrscheinlieh unter  den anderen:ausgefertigten 
Totenscheinen, die also bis heute eine bestimmte Diagnose tragen, nieht 
zu wenige, die, wie gesagt, von den Leichenschauern in eine best immte 
Rubrik eingetragen worden sind, weft sieh eben der Leiehensehauer auf 
Grund seiner Bestimmungen zu einer Eintragung einer fixierten Din. 
gnose entsphlieBen mugte  und entsehlossen hat,  die nun in der T0des- 
ursaehenstatistik mi t  figuriert. Wenn aber die Verwaltungssektion nun- 
mehr gesetzlieh angeordnet werden wird, dann wfirden sieher die Leiehen- 
sehauer eben auf Grund ihrer neuen gesetzlichen Anweisungen eine 
A~zahl yon ~gllen auch als unklar deklarieren und zur Vornahme der 
Verwaltungsselction bei den Gesundheits~imtern melden! Somit k~men 
diese F~lle noeh dazu, wenn auch ihre Zahl nicht sehr erheblich sein 
diirfte. 

Vielleieht k~men wir dann schlieBlieh doch unter Zuaddierung der 
letztgenannten und unter Abzug der dureh Sektion jetzt schon sicher- 
gestellten F~lle ann~hernd zu den Zahlen, wie ich sie Ihnen vorhin 
skizziert habe. 

Um Ihnen zu zeigen, wie tats~ehlieh n u n  die Verhgltnisse in den 
Sg~idten und in den Landbezirken nurnerisch ziemlich gleich liegen, mug 
ich wieder, da mir andere Zahlen leider nicht zur Verfiigung stehen, 
zurfickgreifen auf unsere  bayerisehen Ferh~iltnisse in den Jahren 1933 
und 1934, wo ieh Ihnen vorhin die Gesamtzahlen schon genannt habe. 
Sie sehen in der beigefiigten neuen Tabelle, daft im Jahre 1933 yon 
den 2660 in das Kapitel  X V I I I  fallenden unbekannten Todesursaehen 
839 auf die  St~dte fallen, das w~ren 2,83% der in den St~dten Ver- 

Z. (. d. ges. GerichtL ~Iedizin. 28. Bd. 2 
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Tabel]e 6. Bayern. 

GesamttodesfitlIe 

1933 
90684 

715901 
19094] 

S t d d t e . .  29642{~: 26797 
2845 

L a n d  �9 . 61042{~: 4479316249 

1934 
89036 

16799] 

Kap.  XVII I  : , ,Unbestimmt~ Todesursachen".  

Gesamtsumme 
plStzlicher Tod 

' 2660 ~ ~:1327 
2,933%| 0:1333 

839o  J ~: 501 
~ 2 , 8 3 0 ~ [  O: 338 

1821 o ~ ~: 826 
~2,080~|  0:995 

2306 [ ~: 855 
~--~,590%| 0:1451 

S ~ d ~ .  29595 {~:27045  700 o ~ ~: 329 
�9 O: 2550 ~ 2 , 3 6 0 ~ [  O: 371 

{~:45192 1606 o ~ A: 505 
L a n d . .  59441 0:14249 ~ 2 , 7 0 0 ~ [  0:1101 

{$ :  69 
247 0:178 

68 { a: 23 
0:45 

{~:  46 
179 0:133 

~: 64 
116 0 :52  

34 { g: 21 
0:13 

{~:  43 
82 0:39 

Davon:  

keine od. ungentig. 
Todesttrsache 

2413 { 

771 { 

1642 { 

2190 { 

/~: bedeutet/~rztlich behandette Verstorbene; 0: bedeutet 
Behandlung Verstorbene. 

~:1258 
0:1255 

~: 478 
0:293 
~: 780 
9:862 

~: 791 
9:1399 

~: 329 
0:337 666 

1524 { ~ 462 
0:1062 

ohne ~rzt~ehe 

storbenen, w~hrend auf dem Land derartige 1821 Fs anfielen, die 
2,08% aUer in den Landbezirken Verstorbenen ausmachen. Sie sehen 
also, wie ich recht hatte mit meiner Angabe, dab die eigentlich zu er- 
fassende Zahl unklarer Todesf~lle auf dem Land beinahe - -  es wird 
nieht nur in Bayern so sein - -  die gleiehe H6he prozentual erreieht, 
und natfirlich absolut noeh h6her ist als wie in den St~dten. 

~hnlieh liegen die Verh~ltnisse in Bayern/ i& 193~ ,  wo wir bei 2306 
unbestimmten Todesursachen 700 ~ 2,35% der Gesamttodesf~lle in 
den St~dten verzeichnet finden und 1606 ~ 2 , 7 0 %  in den Land- 
bezirken. 

Wenn es nun riehtig ware, was einige Autoren behaupten, n~mlich, 
dal~ bisher ungef~hr 20% aller Verstorbenen in Deutschland der Sektion 
unterzogen werden im Laufe eines Jahres - -  eine Zahl, die ieh ffir viel 
zu hoeh gegriffen halte - - ,  dann wiirde also die YIehrbelastung h6chsten- 
falls fiir die betreffenden Stellen 2 bis allerh6chstens 3% ausmachen. 

Ieh glaube zuversiehtlich, da6 das yon all den fiir die Ausfiihrung 
dieser Verwaltungssektionen in Betracht kommenden faehlieh vor- 
gebildeten ~rzten sehon geleistet werden k6nnte und in der Tat miissen 
wir uns yon diesen dureh eine solehe Vermehrung der Sektionen ge- 
wonnenen Feststellungen naeh den verschiedenen eingangs skizzierten 
Richtungen hin eine wesentliche FSrderung verspreehen. Soviel ist 
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ganz gewiB, dab die Dure~fihrung dieser Sektionen in dem skizzierten 
Rahmen im Interesse der Volksgesamtheit mSglich und sieher nutz- 
bringend ist ! 

Freilieh giibe es noch eine ganze Reihe von Fragen, die bei der 
praktisehen Durchffihrung 4er Verwaltungssektionen gar nieht so neben- 
ss sind, die wir hier aber nieht besprechen, geschweige denn ent- 
scheiden kSnnen, ns u .a .  die Frage, wie nun die praktische 
Durehfiihrung ist bzw. gedaeht ist, ob die z .B.  in den Sts an- 
fallenden Verwaltungssektionen auf den FriedhSfen auszuffihren sind, 
was ja Ersparung an Leichentransportkosten bedeuten wfirde, weil 
die Leiehen ja dann sehon an der Beerdigungsstelle sieh befinden. 
Transporte in die Institute, z. B. in die gerichtlich-medizinisehen und 
in die pathologisehen Insti tute oder in die sts Prosekturen, wfirden 
selbstverstandiich wirtsehaftliche Belastungen mit sieh bringen, ent- 
weder ffir den Stadtsi~ekel oder ffir die Hinterbliebenen der Betroffenen. 
Was den letzteren Punkt  anbetrifft, so h~tte ieh natfirlich erhebliehe 
Bedenken; denn wenn der Staat eine solche Verwaltungssektion an- 
ordnet, dann 4arf sie den einzelnen bzw. seine Hinterbliebenen natfirlieh 
doch nieht aueh noch finanziell belasten .-- ebensowenig wie bei gerieht- 
lichen Sektionen ! 

Nicht jedes Inst i tut  wird aber zur Zeit wenigstens in der Lage 
sein, fiber Leiehenautos und die nStigen Etatsmittel  zu verffigen, die 
ihm ermSgliehen, auf eigene Kosten die Beschaffung an die Sektionsstelle 
und den Rfiektransport auf den Bestattungsfriedhof 4urchzuffihren. 
Der Transport auf den Friedhof zur Beerdigung wfirde ja freilich sowieso, 
abgesehen yon Armenleiehen, dureh die Hinterbliebenen bzw. dureh die 
Krankenkassenzusehfisse gedeekt werden, wie das bisher der Fall ist. 

Diese Fragen zu entseheiden, mfissen wir den zust~ndigen Stellen 
fiberlassen. Ieh sage: Wo ein WiUe ist, ist auch ein Weg/ 

Fasse ich das ganze Ihnen Vorgetragene zusammen, so mfiBte ich 
also Sic bitten, eine Resolution liar ein Rahmengesetz zu fassen, welches 
wit der Reichsregierung im Namen unserer Gesellschaft unterbreiten, 
un4 diese Resolution m fiBre meines Erachtens folgeriehtig 1. die Ein- 
]iihrung der obligatorischen Leichenschau in ganz Deutschland bezwecken 
und 2. die Ein]iihrung yon Verwaltungssektionen ]iir die bisher nicht 
oder nicht geni~gend gekldrten Sterbe/~ille! 

Ieh sehlage folgendes vorl :  
Die 25. Tagung der Deutsehen Gesellschaft f fir Gerichtliehe und 

Soziale Medizin hat beschlossen, der Reiehsregierung folgende im Inter- 
esse tier Volksgesundheit und der Reehtssicherheit zu erlassenden Ge- 
setze in Vorschlag zu bringen: 

1 Die Vorsehl~ge des Referenten wurden einstimmig angen0mmen. 
2* 
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Io 
Relchsgesetzliche Ein]i~h~'ung der LeichenscI~au. 

1. Alle im Deutsehen Reich Verstorbenen sind mSglichst bald nach 
Todeseintri t t  - -  und jedenfalls noeh am Sterbeplatz - -  einer Leichen- 
schau dureh einen als solchen behSrdlieh verpflichteten Leichenschauer 
zu unterziehen. 

2. Die Leichenschau soll, soweit dies nach den 5rtliehen Verh~ltnissen 
mSglieh ist, durch in Deutschland approbierte :drzte v o r g e n o m m e n  
werden. 

Ausffihrungsbestimmungen erlassen die Ls im Ein. 
vernehmen mit  dem Reichsministerium des Innern. 

I I .  
Reichsgesetzliche Ein/iihrung yon Verwaltungssektionen. 

1. Die Gesundhcits~imter sind berechtigt, im Interesse der 5ffentliehen 
Volksgesundheit und Reehtssicherheit auf Antrag des zust~ndigen 
Leiehenschauers, falls yon diesem eine einwandffeie Todesursaehe nieht 
festzustellen war, die Sektion von Leichen anzuordnen - -  sog. Vet. 
waltungsselctionen. Solche Sektionen sind jeweils nach den Vorschriften 
der w 88, 89 und 90 der StPO. durch einen dazu vom Gesundheitsamt 
beauftragten Arzt auszuffihren. 

2. Unter  welehen Voraussetzungen solche Verwaltungssektionen yore 
Leiehensehauer zu beantragen und vom zust~ndigen Gesundheitsamt 
"anzuordnen sind, bes t immt das Reiehsministerium des Innern im Ein- 
vernehmen mit  dem Preul3ischen und Reiehsjustizministerium. 

3. Die geltenden gesetzlichen Bestimmungen fiber die Vornahme 
sowohl der geriehtlichen LeichenSffnungen wie auch der Feuerbestat- 
tungssektionen - -  und der Sektionen wegen Seuchenverdaeht - -  bleiben 
dureh die Anordnung der Verwaltungssektionen unberfihrt. 

Ausffihrungsbestimmungen zu diesem Gesetz erlassen die L~nder- 
regierungen im Einvernehmen mit dem Reiehsministerium des Innern 
und dem Preul3isehen- und Reiehsjustizministerium. 

Ieh glaube, wir dfirfen so optimistiseh sein und uns der bestimmten 
Erwar tung  hingeben, dal3 sich der immer eindringlieher werdenden 
Vorstellung der Juris ten und der Mediziner auch die Reichsregierung, 
in erster Linie das Reichsministerium des Innern, nicht versehliel3en 
wird. Insbesondere diirfen wir annehmen, dab aueh das Reichsgesund- 
heitsamt als Hfiter der deutsehen Volksgesundheit und das Reichs- 
~uetizministerium, als Wahrer  der Reehtssicherheit des deutschen 
Volkes, unsere yon ernstem Wollen und freudiger Bereitsehaft zur 
Mitarbeit ffir das Volksganze getragenen Arbeitsplane bereitwilligs~ 
fSrdern werde ! 
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Aussprache zum Referat Merkel: Herr Buhtz.Jena beriehtet fiber die Thfiringer 
Bestimmungen seit 1922 sowie die Beteiligung des Gerichtlieh-Medizinischen In- 
stitutes an der Durchffihrung der Verwaltungssektionen seit 1935. 

Herr Berblinger-Jena weist an Hand der Statistik des Pathologischen Institutes 
darauf hin, dab unter den Verwaltungssektionen die dutch augere Gewalteinwirkung 
hervorgerufenen Todesfalle zahlenm~l~ig zurfiektreten. 

Herr Staemmler-Breslau betont die Notwendigkeit yon Einbeziehung aller 
derjenigen Todesfalle unter die Verwaltungssektionen, die Menschen in einer dem 
Staat oder sonstigen Beh6rde unterstellten Anstalt betreffen (Wehrmaeht, Arbeits- 
dienst, Landjahr, Lager h'gendeiner Organisation, Kinderheime, Versorgungs- und 
Verwahrungsanstalten, Gefangnisse, Zuehthauser u.a.). Eine restlose Klarung 
aller Todesf~lle in solehen 6ffentliehen Einriehttmgen ist schon aus dem Grunde 
geboten, damit Gerfichten fiber unsaehgemaBe Pflege, ~beranstrengung o. -~. mit 
klaren Unterlagen entgegengetreten werden kann, 

Herr Koopmann-Hamburg berichtet an Hand yon 7 Tabellen fiber die Ham, 
burger Verhaltnisse. Unter den dorteingeffihrten Verwaltungssektionen, die im 
Gerichtlieh-Medizinischen Universitatsinstitut (Anatomic des Hafenkrankenhauses) 
vorgenommen werden (jahrlich fund 500), finden sich durchsehnittlich mehr 
Todesf/~lle dutch augere Gewalt als solche aus natiirlieher Ursache. 

Herr Kenyeres-Budapest erl~utert die ungarischen Verhaltnisse, we dutch 
Gesetz veto Jahre 1876 Verwaltungssektionen bei Leiehen unbekannter Personen, 
bei Verdacht einer ansteckenden Krankheit und bei aUgemein 5ffentlichem Inter: 
esse eingefiihrt wurden; unter dem letztgenannten Gesichtspunkt laBt sich die 
Leiehen6ffnung fast samtlicher Selbstm6rder sichern. Jahrlich werden im Buda- 
pester Gerichtlieh-Medizinisehen Institut etwa 1500Leiehen0ffnungen vorge- 
nommen. 

Herr Meixner-Innsbruck: In 0sterreieh werden in den Universitatsstadten 
die Verwaltungssektionen dutch die gerichtlieh-medizinischen Institute ausgefiihrt 
(polizeiliehe LeichenSffnungen). Zu einem gerichtliehen Verfahren kommt es dabei 
nut in einem geringen Bruchteil. 

Herr Marx-Prag sehildert die Verhaltnisse in der tsehecho-slowakisehen 
Republik. Bezfiglich der Verwaltungssektionen gelten noch die alten 6sterreiehi- 
schen Bestimmungen. Durch Gesetz aus dem Jahre 1921 wurde angeordnet, da$ 
bei Selbstmord sowie in allen gewaltsamen Todesfallen, we die Leiche feuerbestattet 
werden sell, eine sanitatspolizeiliche Sektion durchgeffihrt werden mug. 

Herr v. Neureiter-Riga: Bei pl5tzliehen Todesfallen ohne vorhergehende arzt- 
liche Beh~ndlung sowie bei allen Arten gewaltsamen Todes wird eine Leiehen- 
6ffnung tells yon der Polizei, tefls (bei Verdaeht fremden Versehuldens) veto Ge- 
richt angeordnet; auf 2 polizeiliche Obduktionen kommt 1 gerichtliche. Diese 
Sektionen (fund 500 im Jahre) werden im Geriehttich-Medizinischen Institut zu 
l~iga ausgefiihrt. Ffir den Transport der Leiehe in das Institut hat die Polizei- 
verwaltung zu sorgen. 

Herr Walcher-Halle a. d. S. weist auf die Tatsaehe bin, da$ unter den 200 
,,Polizefleichen" des Gerichtlich-Medizinisehen Institutes zu Halle im Jahre 1935 
allein 40 ,,plStzliehe Todesf~lle" waren. (!~aeh der Reiehsstatistik jahrlich nur 
300 im ganzen Reich.) 

Herr Schi~tt-Berlin: Das Reiehsgesundheitsamt hat gr6$tes Interesse an einer 
Verbesserung und wissensehaftliehen Untermauerung der Todesursachenstatistik~ 
so insbesondere an der Aufklarung angeblicher Impfseh~digungen sowie yon Todes- 
fallen in Anschlug an Unfruehtbarmachungen. Es wurde deshalb berei~s ein Be- 
rieht an das Reiehs- und Preul~ische Ministerium des Innern fiber die l~otwendig- 
keit der Verwaltungssektionen in Arbeit genommen. 
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Herr MerkebMfinchen betont in seinem Scblul3wort, dab der Anteil yon 
Todeaffillen dutch /~uBere Gewalt bei den Ver, valtungssektionen region~r ver- 
schieden sein wird, wie aus der Aussprache deutlich hervorging. Die Anregungen 
yon Herin Staemmler fiber die Ausdehnung tier Verwaltungssektionen auf be- 
stimmte staatliehe Einriehtungen werden lebhaft begrfiSt. 

Kriminaltechnisehe Aufkl~rung yon VerkehrsunfiiUen. 
Von 

Polizeihauptmann Hellmann, 
Referent tm Thfiringer Minlsterium des Innern, Weimar. 

Ieh freue reich augerordentlich, dab mir die Ehre zuteil geworden 
ist, zu tier 25. Tagung der Deutschen Gesellschaft ffir geriehtliehe und 
soziale Medizin zu spreehen. 

Bevor ieh zu meinem eigentliehen Thema - -  Kriminalteehnisehe 
Aufkl/~rung - -  iibergehe, mSehte ieh erst einige Zahlen spreehen lassen. 

I m  ersten gahre naeh dem nationalsozialistischen Umbruch konnte 
die Automobilfabrikation sehlagartig verdoppel~ werden. ~ b e r  
100000 Wagen verlieBen die Fabriken. 1934 wurden dann dreimal, 
1935 fiinfmal soviel Personen- und Lastkraftwagen hergestellt als 1932. 
Die Motorisierung des StraJ~enverkehrs sehreitet riistig vorw/ixts. Abet 
auoh die Verkehrsunf/~lle sind infolgedessen stark angewaehsen. Nach 
den amtliehen Unterlagen des Statistischen Reiehsamts wurden in 
den Monaten Oktober bis Dezember 1935 - -  also in I/4 gahr - -  im 
ganzen Deutsehen Reich 60722 StraBenverkehrsunf/~lle gemeldet, bei 
denen 1910 Personen getStet und 35186 verletzt worden sind. Die 
Gesamtzahl der festgestellten Unf/~lle verteilt  sieh zu 2/3 auf die Stadt- 
kreise und zu 1/s auf die Landkreise. Von den bei den Unf~llen ge- 
tSteten Personen waren 12% unter 14 Sabre alt, und zwar wurden 
etwa doppelt soviel Knaben  wie M/~dehen getStet. Yon den insgesamt 
festgestellSen Ursachen kamen 3 % darauf, dab der Fahrer  unter EinfluB 
yon Alkohol gestanden hat.  Dies kam bei den Unfallen in den Land- 
kreisen h~ufiger als in den Stadtkreisen vor. I m  zweiten Vierteljahr 
1936 liegen die Verkehrsunf~lle um 44% tiber der Ziffer des ersten 
Vierteljahres. Hierbei ist allerdings zu beriicksiehtigen, dal~ das zweite 
Vierteljahr welt lebhafteren Verkehr aufweist und daher aueh ein 
st~rkeres Ansehwellen der Unf/~lle mit  sieh bringt. Die Gesamtzahl 
der Unf/~lle betrug im zweiten Vierteljahr 72500. Besonders stark 
nahmen die Verkehrsunf~lle zu in OstpreuBen, Pommern,  Nieder- 
schlesien, Mecklenburg, Baden und Bayern. Unter  dem Reiehsdurch- 
sehnitt  hielt sieh die Zunahme in der Rheinprovinz, in Westfalen, 
Oberschlesien, Saehsen, Thfiringen und in den GroBst~dten. Insgesamt 
wurden in der Zeit yore 1. IV. bis 30. VI. 2380 Personen get5tet  und 


